

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE FEBRERO DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 29 de diciembre de 1810.*

El mayor general Vertel ha vuelto á marchar al ejército del Danubio. El general de infantería conde Kamenski continúa todavía aquí.

## DINAMARCA.

*Copenhague 12 de enero de 1811.*

Todavía permanece en esta ciudad el mariscal de la corte de Suecia, el qual ha traído el encargo de dar gracias á nuestra corte por el buen recibimiento que ha hecho al Príncipe y á la Princesa de Suecia. Algunos añaden que está tambien autorizado para entablar una negociacion con motivo de los buques suecos apresados por corsarios dinamarqueses en la última guerra, y cuyos dueños solicitan que se les restituyan; pero estas voces necesitan confirmacion.

*Del 15.*

Mr. Didelot, embaxador de Francia, ha entregado al gobierno dinamarques tres cruces de comandantes de la legion de Honor, que ha destinado S. M. el Emperador para el teniente general Ewald, para S. A. el príncipe de Holstein-Beck, y para el mayor Flind, como una prueba de su satisfaccion por los servicios que hicieron en la toma de Stralsund, y en la destruccion del cuerpo de Schill.

Se espera de dia en dia la publicacion de un decreto real sobre la creacion de una caja ó banco de descuentos, el qual contribuirá, segun dicen, en gran manera á la restauracion del comercio y de las rentas.

La division de las galeras, fondeada en el verano último cerca de Naksow, en la isla de Laland, ha hecho 18 presas muy interesantes.

El 27 de diciembre se avisó en las costas de la Noruega un navío de línea ingles, una fragata y un brick.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 2 de enero.*

El gobierno ha mandado publicar que todos los fabricantes y comerciantes extranjeros que se establezcan en esta ciudad estarán exentos de todo impuesto por espacio de seis años, y los hijos que traigan consigo no serán comprehendidos en la conscripcion. Los labradores que cultiven y beneficien haciendas de la nacion no pagarán tampoco durante seis años ninguna contribucion que se imponga sobre los bienes raíces.

*Fronteras de la Servia 1.º de enero.*

Los cosacos ruso-servios que habian ido al distrito de Vailowa para someter á los habitantes rebeldes á las órdenes del consejo servio, han vuelto ya á Belgrado despues de haber restablecido el

orden en aquel distrito, donde al presente reina la mayor tranquilidad.

## BOHEMIA

*Praga 14 de enero.*

La regencia de Bohemia ha mandado publicar la circular siguiente:

„Aunque el comercio de vinos extranjeros se halla prohibido en todos los estados austriacos, no obstante continúa haciéndose fraudulentamente. Algunos particulares sacan licencias para introducir dichos vinos baxo el pretexto de que son para su consumo, y en seguida los entregan secretamente á comerciantes, que los encierran en sus cuevas, y quando se hace la visita de las bodegas dicen que no les pertenecen á ellos, sino á tal ó tal particular.

„Para impedir este abuso, que destruye los buenos efectos de una lei cuyo objeto es disminuir la salida del dinero tan perjudicial al estado en las actuales circunstancias, ha mandado S. M. I. que todos los vinos extranjeros, qualesquiera que sea la persona á quien se haya concedido licencia para introducirlos, serán considerados en lo sucesivo como contrabando, siempre que no se hallen en la bodega de aquella persona á quien se concedió el permiso.

„De este modo el subterfugio de que se valen los mercaderes de vino, quando se hallan vinos extranjeros en sus cuevas, no podrá ya tener lugar en adelante. S. M. ha mandado además que se observen con el mayor rigor los reglamentos de las aduanas relativos al comercio de vinos extranjeros.

„La presente ordenanza se publica en virtud de un decreto de 24 del mes último para que llegue á noticia de todos, y se execute y observe con la mayor exactitud. Praga 13 de enero de 1811. = Firmado = Francisco, conde de Kollowrath.”

## AUSTRIA.

*Viena 13 de enero.*

Se estan haciendo grandes preparativos para celebrar con la mayor solemnidad el 12 de febrero próximo, dia del cumpleaños de nuestro Soberano. La corte dará tambien con este motivo una funcion muy brillante.

Algunos sabios distinguidos de esta ciudad han solicitado del Emperador que se digne consentir en la formacion de una academia de ciencias en esta capital, y dotarla con rentas suficientes para poner á sus miembros en estado de que puedan cooperar con sus trabajos á los progresos de las ciencias. Se asegura que dos archiduques hermanos del Emperador estan en ánimo de apoyar y proteger esta solicitud.

El antiguo gran canciller de Prusia el señor Begmi ha llegado aquí de Suiza, donde ha pasado el verano y el otoño últimos, y piensa permanecer

en esta ciudad el resto del invierno y la primavera próxima.

Segun las últimas cartas de Bucharest todavía permanece allí el cuartel general ruso; y el caballero Italinski no ha salido aun de aquella ciudad, lo que hace esperar que se volverán á entablar las negociaciones con la Puerta en todo este invierno.

## SAXONIA.

*Dresde 14 de enero.*

S. M. ha dirigido á los estados dos decretos con fecha del 7 de este mes, y se cree que estos se convertirán en leyes. El primero tiene por objeto aumentar el impuesto sobre la carne, y emplear el producto en pensiones para los militares ancianos, enfermos ó heridos. El segundo decreto habla de poner en Saxonía sobre el mismo pie á los reformados que á los protestantes y á los católicos. Estos decretos estan concebidos en los términos siguientes:

*Decreto dirigido por S. M. el Rei de Saxonía á los estados del reino el 7 de enero de 1811.*

„En la última asamblea se habló á favor de los que profesan la religion reformada, para que gozasen de los mismos privilegios que los católicos romanos y los luteranos evangélicos. S. M. no está lejos de acceder á esta súplica; pero quiere antes que se junte la dieta general, y oír su dictámen sobre esta proposicion. = Firmado = F. Augusto.”

*Segundo decreto del mismo dia.*

„Los estados reunidos en la dieta de 1805 suplicaron á S. M., con fecha del 10 de abril, que se aumentasen los fondos destinados para pensiones de las personas empleadas en su servicio; y que esto se hiciese aumentando el impuesto sobre la carne. Quiere pues S. M. que sus leales súbditos reunidos deliberen sobre los medios de executar este aumento de fondos; porque cree que es tan necesario como justo que los que han servido al estado, y que no pueden hacerlo ya, ó por edad ó enfermedad, ó por otro accidente qualquiera, reciban el sueldo de que han gozado, ó disfruten de pensiones equivalentes. S. M. dexa á sus leales súbditos el cuidado de buscar medios suficientes para conseguir este objeto; pero cree al mismo tiempo que el mas fácil de todos, y que menos gravaria á la clase indigente del pueblo, seria el aumento del impuesto sobre la carne, cuyo producto está destinado ya para el pago de dichas pensiones; y le parece que un *pfenning* (poco mas de dos mrs. vn.), que se cargase mas sobre cada libra de carne, bastaria para este gasto indispensable. = Firmado = F. Augusto.”

Entre los miembros de los estados se nota la mas perfecta union, y la dieta conserva la mayor armonía con el gobierno. El principal objeto de unos y otros es contribuir al bien estar de la patria, el qual no podrá menos de conseguirse con unas intenciones tan puras.

Nuestro gabinete se halla mui ocupado, porque hace poco ha recibido varios correos, cuyos pliegos han dado lugar á largas conferencias; pero no se ha llegado á traslucir nada sobre el objeto de estas deliberaciones.

## BAVIERA.

*Munich 21 de enero.*

S. M., al decretar la nueva constitucion del reino de Baviera, se ha propuesto principalmente seguir el principio de que todas las clases de habitantes, sin excepcion ninguna, esten obligados á soportar las cargas públicas á proporcion de sus facultades. En su consecuencia la nobleza y el clero, que estaban exentos antiguamente de estas cargas, estarán sujetos á ellas como todos los demas súbditos del reino. Todavía no se habia determinado el modo cómo habia de pagar el clero las contribuciones; pero S. M. acaba de dar un decreto mui circunstanciado sobre este objeto, que principiará á ponerse en execucion desde el 1.º de enero.

Se trabaja con la mayor actividad en la nueva organizacion del círculo y de la ciudad de Ratisbona. El prefecto del círculo es el conde Lodron, que ha gobernado en otros tiempos el Tirol, donde fue mui estimado. El gobierno ha creado en Ratisbona una inspeccion real de aduanas, una direccion superior de puentes y calzadas, y otros varios establecimientos, que han vuelto á dar el ser á aquella ciudad, que tantas pérdidas ha sufrido con la supresion de la dieta del imperio germánico, cuya capital se habia fixado allí muchos años hace.

Un inmenso témpano de hielo, llevado por las aguas del Danubio, ha derribado un pilar del gran puente de Ratisbona por donde se pasa al Woerth inferior. Se estan tomando varias providencias para evitar otros acontecimientos semejantes.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Francfort 23 de enero.*

En una descripcion de los estados de la confederacion del Rin se notan las particularidades siguientes:

„Los estados de la confederacion del Rin comprehenden 5703 millas quadradas y 14.935.265 habitantes. Los 39 Soberanos que la componen entre Reyes, grandes duques, duques y príncipes suministran un contingente de 118682 hombres.”

Por cartas de Passau se sabe que el Danubio, el Inn y el Iltz se han helado enteramente, y en términos de que se puede pasar por encima con trineos. Lo extraño es que en el Lech hai poco hielo, y que el Rin, el Necker y otros rios de Alemania no se han helado del todo. No ha sucedido lo mismo en la Alemania septentrional, donde de todos los rios grandes y pequeños estan helados en la actualidad.

## GRAN DUCADO DE BERG.

*Wesel 8 de enero.*

En el último huracan fue arrebatado por la violencia de la tempestad el puente de bircas que sirve de comunicacion entre el fuerte Napoleon y la ciudadela. Un capitán de pontoneros y 15 soldados que estaban trabajando allí cayeron en el rio envueltos entre los escombros del puente; pero despues de haber luchado largo tiempo con las olas, consiguieron llegar á tierra. Se han hundido 44 pontones con todo lo que se hallaba en ellos. Varias casas situadas en las orillas del Rin han quedado mui maltratadas, y el viento se ha llevado los tejados de otras. Por fortuna no ha perecido ninguna persona.

*Elogio histórico del señor conde Fourcroy, pronunciado en la sesión pública del instituto de Francia el martes 7 de enero de 1811 por Mr. Cuvier, secretario perpetuo de la clase de ciencias físicas.*

La historia de la larga serie de hombres de mérito que han sido individuos de la academia de las ciencias, durante los 130 años que esta existe, nos presenta un campo dilatado y rico en instrucciones de todo género. Lo que nos interesa no es solamente el espectáculo agradable de sus útiles tareas, ni los grandes descubrimientos de estos hombres célebres, sino que sentimos también un placer particular en tratarlos y conocerlos íntimamente. En efecto, la simplicidad de sus costumbres, su candor, y la serenidad de su vida, pasada lejos del mundo y de sus agitaciones, tienen un cierto atractivo, y las ciencias, respetables por su utilidad general, lo son aun mas quando se ve que hacen dichosos á los que las cultivan.

Sin embargo, no todos los sabios de nuestra edad han gozado de esta felicidad: las grandes mutaciones que ha habido en el estado les han presentado una nueva lid: algunos de ellos se han dexado arrastrar al teatro tumultuoso de los negocios públicos, seducidos por la esperanza de hacer á sus contemporáneos servicios mas inmediatos, y creyendo que un espíritu exercitado en la investigación de la verdad les bastaría para saber conducirse en medio de una multitud siempre agitada en diferentes sentidos por sus pasiones personales. Desdichas crueles, persecuciones, y aun la muerte, han sido para algunos de ellos la pena que han recibido por este inocente error: aun aquellos mismos, cuyo buen suceso pudiera deslumbrar, han tenido en medio de los cuidados y tormentos secretos de su corazón sobradas ocasiones para acordarse y echar de menos el sosiego y la calma de que disfrutaban en su gabinete, y aquellas tareas pacíficas que les grangeaban la aprobación y el respeto de los hombres, al paso que metidos en otra carrera las intenciones mas puras no han podido preservarlos siempre de la calumnia, ni la beneficencia mas activa libertarlos de la ingratitude.

El hombre ilustre de quien voi á hablaros ha hecho mas de una vez, y con harto dolor suyo, esta comparación en los momentos de su mayor prosperidad, quando la idea que se tenia de su credito le rodeaba de lisonjeros, y en aquellos tambien en que el mas mínimo rumor contrario le restituía á su soledad, volvía incessantemente su vista hácia el tiempo en que sin mas influxo que su propio talento estaba seguro de ver acudir hácia él millares de oyentes de todos los países donde se cultivan las ciencias, y de contar, por decirlo así, tantos discípulos reconocidos, quantos eran los químicos ilustrados.

Su vida, tan instructiva baxo este respecto, no lo es menos baxo las demas circunstancias: ella nos manifiesta el poder de la laboriosidad y de la voluntad para dominar la naturaleza, y al mismo tiempo la impotencia de la fortuna para hacer á uno feliz y dichoso: está esencialmente unida á una de las épocas mas brillantes de la historia de las ciencias, y ocupa un lugar distinguido en la de nuestra regeneracion política; y finalmente su vida, aunque no ha sido larga, está tan llena de sucesos curiosos é importantes, que el tiempo que se me ha concedido para hablar de ella apenas bastará para referir sumariamente algunas de sus circunstancias mas principales; de forma que si pido alguna indulgencia, no será, como sucede muchas veces en los elogios, por haberme detenido demasiado en hechos de poco valor, sino por haber pasado ligeramente por las tareas que ocuparían una gran parte del elogio de qualquiera otro.

Antonio Francisco de Fourcroy, conde del imperio, consejero de Estado, comandante de la region de Honor, miembro del instituto y de casi todas las academias y sociedades sabias de Europa, profesor de química

en el museo de historia natural, en la facultad de medicina de París, y en la escuela politécnica, nació en París el 15 de junio de 1755 de Juan Miguel de Fourcroy y de Juana Laugier.

Su familia hacia ya tiempo que se habia establecido en la capital, y muchos de sus parientes se habian distinguido en la carrera del foro y de la abogacia. Uno de ellos mereció en el reinado de Carlos ix que se hiciese de su nombre un anagrama poco exácto á la verdad en quanto á las letras, pero justo en quanto al sentido *fai decus*. Otro, llamado Buenaventura de Fourcroy, autor de muchos trozos de jurisprudencia y de literatura, fue estimado particularmente por el presidente Lamoignon: de él se cuenta el chiste ó la burla de haber convidado á Boileau á una comida semejante en un todo á la que describe este poeta en su tercera sátira, burla que los convidados graduaron de insulsa. Otro llamado Carlos de Fourcroy se hizo célebre en tiempo de Luis xv, y su hijo Carlos de Fourcroy y Ramecourt, mariscal de campo, fue por espacio de muchos años individuo de la academia de las ciencias.

Antonio Francisco de Fourcroy, destinado para hacer revivir en otra carrera la elocuencia de sus antepasados, pertenecia á una rama que por grados habia venido á bastante pobre: su padre exercia en París la facultad de boticario; pero solamente en virtud de cierto cargo ó comision que tenia en la casa del duque de Orleans. El gremio de boticarios consiguió que se suprimiese esta especie de comisiones, con lo qual quedó destruido el poco haber que restaba á Mr. Fourcroy el padre; de suerte que su hijo no comenzó á darse á conocer sino quando el monopolio de los cuerpos privilegiados habia sumergido en la miseria á su familia.

Mr. de Fourcroy conservó en la memoria este suceso con tanta mayor viveza, quanto era extremada la sensibilidad que un temperamento delicado le habia dado desde la infancia. Habiendo perdido á su madre á la edad de siete años, quiso arrojarse dentro de su sepultura; y el esmero y cuidado de una tierna hermana mayor que él apenas pudieron mantenerle hasta la edad en que pudiese entrar en algun colegio.

En esta época nuevas injusticias irritaron y enconaron el corazón de este jóven contra la sociedad. La casualidad hizo que cayese en manos de un director brutal, que sin saber por qué le cogió aversion, y que encontraba qualquier pretexto para azotarle cada vez que por su aplicacion adelantaba en puestos. Este género de estímulo le hizo concebir horror al estudio, y salió del colegio á los 14 años de edad con menos instruccion que la que tenia quando habia entrado en él.

Si hubiese sido rico, probablemente no habria salido de allí, y el disgusto inspirado por un mal maestro habria sofocado en él las felices disposiciones que debia á la naturaleza; pero la adversidad lo aguardaba todavia, y esta vino á serle un maestro mas útil, que reparó los agravios del otro.

Se llena uno de sentimiento al considerar que este jóven, que habia de ser un día uno de nuestros sabios mas ilustres, estaba reducido para mantenerse á servir un destino miserable de copiante, y á enseñar á escribir á unos niños. Dicen que habia resuelto hacerse comediante, y que acaso lo hubiera sido, á no haber sido alibado en presencia suya uno de sus compañeros, que habia intentado antes que él seguir esta carrera peligrosa. El jóven Fourcroy no quiso tomar ya un oficio, donde se castiga con tanta dureza y severidad la mas pequeña falta ó descuido; y pudiera tambien decirse que conocia estaba destinado para seguir otro, cuya suerte es muy diferente. En efecto, á poco tiempo despues los consejos de Viq-d'Azir le decidieron á seguir la medicina.

Este grande anatómico conocia y estimaba á Mr. Fourcroy el padre: admirado de la hermosa fisonomia del hijo, y del valor con que luchaba contra la mala fortuna, no extrañaba ni le desanimaba su poca instru-

cion; antes por el contrario le consolaba, le prometia dirigirle y sostenerle, y cumplió su palabra. Muchas veces he oido hablar á Mr. Fourcroi con enternecimiento y con gratitud del protector de su juventud.

El hacerse médico no era cosa fácil en la situacion en que él se hallaba. Necesitaba gastar cinco ó seis años en un estudio continuado, y no tenia con qué subsistir ni seis meses. En la época de su mayor fortuna se le oyó muchas veces recordar ciertos pormenores graciosos sobre la estrechez á que se vió reducido en otro tiempo. Su habitacion era una guardilla, cuya lumbrera ó ventana era tan estrecha que su cabeza, peinada al modo que entonces se estilaba, no podia salir por ella sino diagonalmente. A su lado vivia un pobre aguador, que tenia 12 hijos. Mr. Fourcroi era el médico que en sus continuas enfermedades asistia á esta numerosa familia: el aguador le servia tambien por su parte con tanto esmero que *jamás me faltó*, decia Mr. Fourcroi, *mi buena provision de agua*.

Agenciabase lo demas que necesitaba para comiendo lecciones ó repasos á otros estudiantes, haciendo investigaciones para algunos escritores mas ricos que él, y traducciones que vendia á un librero. Este último recurso fue miserable, puesto que no le pagaban por la mitad de su trabajo; si bien es verdad, segun dicen, que el concienzudo librero pensó pagar la mitad de su deuda á los 30 años despues, quando su acreedor era director general de la instruccion pública.

Esta resignacion con la necesidad y las privaciones, y el ardor infatigable de Mr. de Fourcroi al trabajo, pudieron reparar los defectos de su primera educacion, y hacerle un médico instruido; pero no bastaba esto; era preciso tener su patente de médico, y el título de doctor costaba entonces mas de 60 francos.

Un antiguo médico, llamado el doctor Diest, habia dexado á la facultad fondos suficientes para dispensar cada dos años una licencia ó título gratuito al estudiante pobre que mejor lo mereciese. Mr. de Fourcroi fue uno de los que hicieron oposicion en 1780 para alcanzar este premio: una gran facilidad de hablar que poseia naturalmente, y los esfuerzos que hizo para salir con lucimiento en su oposicion, cosa á que le obligaba la triste situacion en que se encontraba, le merecieron el primer lugar entre los opositores, y ya iba á obtener el único medio que le quedaba para existir, quando el espíritu de cuerpo pensó hacerle tanto mal como á su padre.

Habia entonces no sé qué contienda entre la facultad encargada de la enseñanza de la medicina y de la colacion de grados, y una sociedad que el gobierno acababa de establecer para recoger las observaciones propias á fin de extender los límites de este arte. En aquella época feliz, en la qual se ocupaban las gentes con gran seriedad en cosas bien mezquinas, un público sobradamente maligno habia irritado mas la disputa, prestándola su atencion: llegó el caso de echar mano de sarcasmos, de injurias y de calumnias; de manera que una disputa de poquísima importancia degeneró en furor y enemistad.

El principal objeto del encono de la facultad era Mr. Viqu-d'Azir, secretario de la sociedad, y como todos sabian que Fourcroi era protegido por él, este solo motivo fue bastante para que lo dexasen fuera en la oposicion: así es que uno de aquellos hombres que mas honor han hecho á la medicina, y que en sus últimos dias ha regenerado la enseñanza de esta ciencia, hubierá quedado privado para siempre del título de médico, si la sociedad por un espíritu de partido contrario, pero mas noble, no hubiese echado un guante para adelantarle el dinero necesario para los gastos de su recepcion.

Fue pues necesario darle el grado de doctor, puesto que lo pagaba; pero habia ademas sobre el grado de simple doctor el grado de doctor regente, y este no dependia sino de los votos de la facultad. Negáronse á Fourcroi todos unánimemente, y esto le impidió el enseñar despues en las escuelas de medicina, y dió á aquella corporacion el triste consuelo y gusto de no tener sentado en sus registros el nombre de uno de los mas insignes profesores de la Europa.

En verdad que parece debe perdonarse á un hombre de un carácter irritable, que habia pasado su juventud en la desgracia, y que despues de haber luchado contra ella, y de haberla vencido á fuerza de valor, podia caer otra vez en ella repentinamente por unos motivos tan miserables; puede perdonársele, vuelvo á decir, el que haya conservado impresiones vivas contra unas instituciones, cuyo abuso le habia sido, á su modo de entender, tan funesto.

Pero los mayores obstáculos estaban vencidos: la suerte de Mr. de Fourcroi, pudiendo ya ejercer la medicina, no dependia sino de su reputacion, y él trataba de adquirirla ventajosa; mas como necesitaba caminar aprisa, eligió el camino de las tareas científicas, que por lo comun dan á los médicos una fama y celebridad mas pronta y menos dependiente de los caprichos de la opinion. (*Se continuará.*)

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 25 DE FEBRERO DE 1811.

### Curso de los cambios.

	50 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... efectivo.	.....	.....	16 6
Bayona..... efectivo.	16 4	.....	.....
Hamburgo..... efectivo.	.....	.....	105

### Efectos públicos.

Vales reales.....	90 $\frac{3}{4}$ $\frac{1}{2}$
Cédulas hipotecarias.....	9 $\frac{1}{2}$
Empréstito de 20 millones.....	95
Certificaciones del tesoro público.....	80
Oro español contra plata.....	1 $\frac{1}{2}$

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada la Siciliana, y el fin de fiesta el Payo de la carta.

NOTA. Mañana miércoles se representará en el referido teatro la comedia de figuron en tres actos titulada un Montañés sabe bien donde el zapato le aprieta, en la que se presentará por primera vez á executar el papel del figuron un aficionado.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Asombro de Xerez Juana la Rabicortona, adornada de su aparato teatral, en la que cantarán un duo nuevo las señoras Lopez y Cascante; concluyéndose la funcion con el divertido sainete titulado el Tribunal del buen gusto, en el que se cantarán varias piezas de música, y se bailará el bolero.